
ЦИТАТА

ЭЛЬДАР РЯЗАНОВ 
РЕЖИССЕР

Однажды осенью 1946 года 
на четвертый этаж с трудом 
поднялся и, задыхаясь, во-
шел в аудиторию очень ста-
рый, как нам казалось тогда, 
человек. Это был Эйзен-
штейн — живой классик, чье 
имя уже овевала легенда. 
Он разговаривал с нами как 
с равными, не пытался пода-
влять своей эрудицией, кста-
ти, поистине колоссальной. 
Этот всемирно известный че-
ловек оказался настолько 
прост, что чувствовал себя 
среди нас, мальчишек и дев-
чонок, как среди сверстни-
ков. Не обращая внимания 
на больное сердце, несмотря 
на трудный период своей 
жизни, он был весел, часто 
острил. Его очень любили 
и встреч с ним ждали.

Новый биопринтер напечатает 
эквивалент вашей кожи

Основой биопринтера 
стали чернила, состоя-
щие из двух компонен-
тов — гидрогеля с соб-

ственными клетками пациен-
та и так называемых сшиваю-
щих агентов — веществ, 
ускоряющих его затвердева-
ние. При нанесении этого со-
става на пораженную ткань 
запускаются процессы обра-
зования новой ткани на осно-
ве клеток, содержащихся 
в биочернилах. Для стимуля-
ции процесса используется 
инфракрасное излучение. 
В создании уникального при-
бора участвовали сразу три 
подразделения Сеченовского 
университета. Биологи со сто-
роны Института регенератив-
ной медицины занимались 
разработкой биочернил, под-
бором состава действующих 
веществ. Инженеры Институ-
та бионических систем и ин-
жиниринга отвечали за то, 
как будет выглядеть прототип 
«Биогана». Клиницисты со 
стороны кафедры кожных 
и венерических болезней 
им. В. А. Рахманова помогали 
с формированием техниче-
ского задания и проведением 
медицинских испытаний.
— Разработка шла достаточно 
долго, но в последние три года 
ускорилась благодаря под-
держке Российского научного 
фонда и университета, — рас-
сказывает руководитель про-
екта Анастасия Шпичка. — 
Самое сложное в работе трех 
разных коллективов — найти 
общий язык, потому что каж-
дый использует свою терми-
нологию. Нужно было догово-
риться и составить грамотное 
техническое задание, понять, 

что мы хотим и как будем это 
реализовывать. 
Специалисты уверены, что 
биопринтер станет большим 
подспорьем в лечении любых 
повреждений кожи, в том чис-
ле экстренно, для лечения 
острых ран. И это актуально 
всегда и везде — как для на-
ших раненых бойцов на СВО, 

так и в обычной мирной жиз-
ни. Также «Биоган» потенци-
ально может использоваться 
для заживления хрящевой 
ткани, что потребует допол-
нительных испытаний. Одна 
из основных областей приме-
нения принтера — лечение 
незаживающих ран, часто 
возникающих при сахарном 

диабете. Варьируя состав 
«чернил», разрабатывая до-
полнительные насадки и мо-
дифицируя протокол исполь-
зования, специалисты плани-
руют применять его при це-
лом ряде тяжелых 
заболеваний.
— Одна из глобаль-
ных задач, стоящих 
перед нами, — 
адаптация исполь-
зования биоприн-
тера в условиях кос-
моса, — сообщает 
руководитель про-
екта. Но здесь перед учеными 
появляются другие требова-
ния к гидрогелевым систе-
мам. Возникает вопрос, что 
произойдет с клетками в кос-
мосе и как будет осущест-
вляться нанесение. Планиру-
ется использование разработ-

ки на новой Российской кос-
мической станции. 
— Наша основная идея — сде-
лать биопринтер максималь-
но простым и удобным в ис-
пользовании, — говорит Ана-

стасия Шпичка. — 
Когда именно он 
«пойдет в массы», 
сложно спрогнози-
ровать. Потребует-
ся время на различ-
ные регистрацион-
ные процедуры. До 
этого момента мы 
можем в определен-

ных случаях использовать 
«Биоган» в нашем Клиниче-
ском центре. 
Сеченовский университет 
поддерживает юные дарова-
ния — любой будущий 
врач может стать участником 
различных разработок и полу-

чить уникальный опыт. 
 Возможность поработать 
с 3D-биопринтерами получи-
ли сразу несколько студентов 
и аспирантов. 
— Меня делает счастливой 
мысль о том, что созданный 
нами продукт действительно 
будет помогать людям, твоим 
родным и близким, твоей ма-
ме, — поделилась Анастасия 
Шпичка. — Сделает это эф-
фективно и не принесет вре-
да. И осознавать это — удиви-
тельное чувство. 
Специалисты уверены, что 
«Биоган» внесет колоссаль-
ный вклад в развитие отече-
ственной медицины. И пока 
мы ждем его в наших больни-
цах, в науке полным ходом 
идут новые исследования.
МАРЬЯНА РОМАНОВА, ЮНКОР
edupressa@vm.ru

ОТКРЫТИЕ Порта-
тивный биоприн-
тер «Биоган» — 
это аппаратный 
комплекс, разра-
ботанный в Сече-
новском универ-
ситете. Уникаль-
ная технология 
поможет быстро-
му заживлению 
кожных ран. 

Человек может познать даже то, что ему не под силу 
себе представить.

➔ СТР. II

ПРОФИ Срочно в номер! 
Как готовят современных 
полиграфистов ➔ СТР. II

ДОРОГАМИ ПОБЕДЫ
Подвиг блокадного 
Ленинграда ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Легендарные победы 
советских подводников ➔ СТР. III

ЮНКОРЫ Студент стал 
режиссером нашумевшего 
спектакля ➔ СТР. IV
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ЛЕВ ЛАНДАУ СОВЕТСКИЙ ФИЗИК, ЛАУРЕАТ НОБЕЛЕВСКОЙ ПРЕМИИ

В России работающий орган, который успешно прижился 
у мыши, впервые напечатали на биопринтере в 2016 году.
В космосе первый в истории подобный эксперимент состо-
ялся на Международной космической станции именно 
на российском биопринтере. Произошло это в декабре 
2018 года. Тогда биопринтер также напечатал конструкт 
мышиной щитовидной железы. С этого момента техноло-
гия не перестает совершенствоваться.  

В ТЕМУ

16 января. Один из ведущих участников проекта Дарья Ревокатова проводит очередное исследование. Работа по совершенствованию новой уникальной технологии продолжается (1). 
Биопринтер «Биоган». Ученые уверены: это изобретение ждет большое будущее (2)

Сергей Эйзенштейн ро-
дился 22 января 1898 го-
да — на заре кинемато-
графа. Еще в детстве 

с родителями в Париже, куда 
семья отправилась в 1906 году 
во время первой русской ре-
волюции, он увидел ленту 
Жоржа Мельеса «Четыреста 
проделок дьявола» и был заво-
рожен невероятным искус-
ством, оживляющим персона-
жей на экране. Детское впе-
чатление определило судь-
бу — ему предстояло встать 
у истоков советского кино, 
работать в революционной 
России, создавать фильмы, от-
вечающие запросу времени, 
стать первым народным ре-
жиссером, хотя будут и кон-
фликты с властью, взлеты 
и падения...
Но до этого еще далеко. Маль-
чик рос в обеспеченной 
 интеллигентной семье, и ро-
дители обеспечили ему обра-
зование в духе времени: 
 английский, французский 
и немецкий языки, музыка 
и верховая езда, рисование 
карикатуры и фотография... 
Будучи состоявшимся, взрос-
лым, он часто говорил, что все 
эти знания оказались ему по-
лезны и стали действительно 
основой его жизни и творче-
ского пути. «Это оказалось все 
полезным не только для себя, 
но и для других», — отмечал 

режиссер. В 1917 году Сергей 
Эйзенштейн уже не остался 
в стороне, а нырнул в самую 
гущу событий. Юношу при-
звали на военную службу, он 
был и телефонистом, и сапе-
ром, и строителем... Но при 
этом даже в грозные годы на-
ходилось место творчеству. 
Эйзенштейн участвовал в са-
модеятельности и попробо-
вал разные профессии: деко-

ратора, актера и, конечно, ре-
жиссуру. По его собственному 
признанию, именно револю-
ция раскрыла в нем художни-
ка: «Если бы не она, я бы ни-
когда не «расколотил» тради-
ции — от отца к сыну в инже-
неры. Задатки, желания были, 
но только революционный 
вихрь дал мне основное — 
свободу самоопределения». 
Однако в 1920-х годах молодо-

го человека увлекло иное — 
на Минском фронте он встре-
тил преподавателя японского. 
Незнакомый язык поразил 
его, и тогда он решил посту-
пить на отделение восточных 
языков Академии Генераль-
ного штаба. Новая страсть 
оставалась сильной всего 
лишь год — Эйзенштейн ушел 
с курса и поступил в Государ-
ственные высшие режиссер-
ские мастерские под началом 
Всеволода Мейерхольда. Пер-
вый опыт постановщика ре-
жиссер получил именно в теа-
тре, уже осознав желание до-
сконально изучить эту систе-
му, чтобы потом разрушить 
ее, преобразовать и сделать 
созвучной эпохе перемен.

Параллельно режиссер начи-
нает работу в кино. В 1925 го-
ду выходит его фильм «Броне-
носец «Потемкин» о событиях 
первой русской революции. 
Сейчас он неоспоримо при-
знан классикой кинематогра-
фа, да и в то время имел боль-
шой успех. Следующий 
фильм — «Октябрь», где впер-
вые появился художествен-
ный образ Ленина. Картину 

и хвалили, и ругали. Дело 
в том, что Эйзенштейн следо-
вал новаторской концепции 
и в картине нет главных геро-
ев и выраженного драматур-
гического сюжета. После сво-
их творческих исканий ре-
жиссер скажет: «Лучшая дра-
матургия — это футбольный 
матч: люди смотрят и не вста-
ют. Надо добиться такого со-
вершенства драматургии». 
Еще один знаковый фильм его 
биографии — «Александр Не-
вский» 1938 года. В период Ве-
ликой Отечественной войны 
он работал над картиной 
«Иван Грозный» — первая 
часть вышла 1945 году, а вто-
рая существует только в чер-
новом варианте.

Режиссер умер 
в 1948 году от сер-
дечного приступа. 
Помимо кинолент, 
признанных ше-
деврами в миро-
вых рейтингах, он 

оставил целую плеяду учени-
ков, ведь много лет он препо-
давал во ВГИКе. Среди «эйзен-
штейнят», как называли его 
студентов, были Иван Пырьев 
и Георгий Александров. И по-
мимо мастерства режиссера, 
он учил их рисовать, считая, 
что без этого навыка невоз-
можно снять кино.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Режиссера сделала революция: путь Сергея Эйзенштейна

1 февраля 1940 года. Режиссеры Сергей Эйзенштейн (слева) 
и Михаил Ромм в павильоне киностудии «Мосфильм»

В Госдуме обсуждают деструктивное влияние 
видеоигр на молодежь. Сначала речь шла 
об их полном запрете, сейчас решили маркиро-
вать игры по содержанию. «ПвО» узнала у экс-
пертов о влиянии виртуального мира на детей.
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Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Необходимо избегать игровой 
зависимости

Стоит предоставить это дело 
именно родителям

К сожалению, в наше вре-
мя создатели некото-
рых типов игр, чаще 
всего «игр-сервисов», 

используют много уловок, 
чтобы стимулировать челове-
ка чаще заходить в них. Так 
называемые дофа-
миновые петли 
 вызывают силь-
ную психологиче-
скую зависимость 
у игроков и вынуж-
дают больше вре-
мени проводить за 
компьютером или 
в телефоне. Я бы 
в первую очередь 
боролся с этой про-
блемой. Я считаю, 
что ограниченные 
меры разумного регулирова-
ния могут быть полезны. Мар-
кировка игр упорядочит инду-
стрию и поможет родителям 
контролировать, во что игра-

ет их ребенок. Наша игра де-
лалась с подачи Министер-
ства обороны. В нее заклады-
вались разные полезные на-
выки. Например, тактическое 
обучение тому, что происхо-
дит на поле боя. Это может 

быть полезно для 
курсантов, юнар-
мейцев и молодых 
д о б р о в о л ь ц е в . 
Игра основана на 
исторических со-
бытиях, причинах 
конфликта, судь-
бах людей. Игры 
могут быть полез-
ны. Все зависит от 
того, что создатели 
в них закладыва-
ют. Лично я за то, 

чтобы было больше игр с исто-
рическим сюжетом, коопера-
тивным взаимодействием 
вместо соревновательного 
и правильными нарративами.

Конечно, про игры нель-
зя говорить однознач-
но. Какие-то из них дей-
ствительно могут раз-

вивать детей. Полностью за-
претить игры не получится. 
Они уже стали пла-
стом нашей куль-
туры, как книги 
и фильмы. Для их 
ограничения нуж-
но создать уни-
кальный электрон-
ный ключ, под-
тверждающий воз-
раст. Я считаю, что 
распределением 
времени ребенка 
должны занимать-
ся родители. Это их 
зона ответствен-
ности. Но проблема в том, что 
сейчас, к сожалению, роди-
тельский авторитет очень ос-
лаблен. Методы воспитания 

подвергаются критике. Даже 
в школах детям рассказыва-
ют, что родители не имеют 
право их ругать и наказывать. 
Потом они приходят домой 
и говорят, что слушаться боль-

ше не будут. Если 
договориться не 
получается, нужно 
использовать бо-
лее строгие спосо-
бы. Но сегодня ото-
бранный компью-
тер можно расце-
нить как жестокое 
обращение. Вот 
эту проблему надо 
решать. Она меша-
ет воспитанию. Де-
ти самостоятельно 
не могут понять, 

какие игры негативно сказы-
ваются на их психике, а какие 
нет. И здесь на помощь могут 
прийти именно родители. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГА
НИЗАЦИИ МОСКОВСКИЙ 
ГОРОДСКОЙ РОДИТЕЛЬ

СКИЙ КОМИТЕТ

АЛЕКСАНДР 
ТОЛКАЧ
ПРОДЮСЕР

И ГЕЙМДИЗАЙНЕР ИГРЫ 
ОТРЯД 22: ZOV

Школьников будут 
учить, как не попа-
даться на удочку мо-
шенников и не пере-

водить им родительские день-
ги. В Государственной думе 
выступили с инициативой 
внедрить в образовательную 
программу обязательные уро-
ки по безопасности и защите 
от киберзлоумышленников. 
По мнению депутата Яны Лан-
тратовой, детей нужно обяза-
тельно предупреждать о мето-
дах их воздействия в первую 
очередь, потому что они в си-
лу возраста сильно подверже-
ны влиянию взрослых людей. 
Планируется, что уроки прой-
дут в рамках курса ОБЖ, где 
ученикам в дополнение к ока-
занию первой помощи рас-
скажут, что делать при на-
правленных против них мо-
шеннических действиях. 
— Инициатива действитель-
но полезная и важная. По ре-
шению отдельных школ по-
добные уроки проводились 
и раньше, и очень здорово, 
что эту практику хотят снова 
возродить. Неподготовленно-
му человеку в наше время не-
вероятно сложно ориентиро-
ваться в интернете. Детей это 
особенно касается, потому 
что они могут не распознать 

мошенника и повестись на 
его уловки, — рассказал кор-
респонденту «Прессы в обра-
зовании» эксперт по кибер-
безопасности Сергей Белов. 
На уроках информационной 
безопасности школьникам 
объяснят, что такое Всемир-
ная сеть, и научат, как пра-
вильно себя здесь вести, что-
бы избежать неприятностей. 
Детям объяснят, куда можно 
и нельзя отправлять свои дан-
ные, как правильно общаться, 
если кто-то просит или даже 
требует предоставить какие-
либо сведения, и что делать, 
если мошенники начали шан-
тажировать. Многие могут 
просто растеряться в такой 
сложной ситуации. Новый 
курс поможет им разобраться 
в проблеме и, таким образом, 
сократить количество случаев 
мошенничества. 
— Я бы поручил вести этот 
курс именно учителю инфор-
матики. Здесь необходимы 
определенные компетенции 
и опыт в сфере информацион-
ной безопасности. Ведь разъ-
яснять какие-то вещи нужно 
будет на основе компьютер-
ных программ, — добавил 
Сергей Белов. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edupressa@vm.ru

Кибербезопасности 
научат в школе

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru
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Государственная дума РФ 
поддержала решение об 
отказе от бакалавриата. 
С 1 сентября 2026 года 

в вузах перейдут на базовое 
и специализированное выс-
шее образование. «ПВО» узна-
ла, какие преимущества от 
этих изменений получат сту-
денты и педагоги. 
В скором времени в нашей 
стране исчезнет понятие «ба-
калавриат». В мае 2023 года 
президент России Владимир 
Путин уже подписал указ 
о проведении пилотного про-
екта по внедрению новой си-
стемы образования. В 2023 го-
ду шесть высших учебных за-
ведений, среди которых Мо-
сковский авиационный 
институт, Университет науки 
и технологий МИСИС, Мо-
сковский педагогический го-
сударственный университет, 
начали принимать студентов 
на новые программы. Количе-
ство специальностей проекта 
увеличилось со 113 до 173.
Новая система высшего обра-
зования будет иметь три уров-
ня обучения: базовое высшее, 
которое продлится от пяти 
до шести лет, специализиро-

ванное высшее — от одного 
года до трех лет, а также аспи-
рантура. Переход не коснет-
ся уже начавшихся учебных 
курсов.
— От качества подготовки ка-
дров зависят развитие эконо-
мики и технологический суве-
ренитет нашей страны, — за-
явил председатель нижней 
палаты парламента Вячеслав 
Володин.
По мнению председателя Ко-
митета Московской торгово-
промышленной палаты по во-
просам образования Натальи 
Сапроновой, нашей стране 
необходимо отойти от запад-
ной системы обучения. Четы-
рех лет в бакалавриате на 
многих специальностях не до-
статочно для того, чтобы глуб-
же изучить предметы. Так, 
нововведение позволит сту-
дентам получить более каче-
ственное образование. 
— Тем более что переход будет 
очень плавным, а специализи-
рованное образование можно 
считать неким аналогом ма-
гистратуры, — отмечает 
она. — Таким образом, систе-
ма образования не сильно ло-
мается. 

Наталья Сапронова считает, 
что процесс перехода будет 
даже легче, чем в конце 1990-х 
годов. Тогда в нашем государ-
стве начала использоваться 
Болонская система образова-
ния. Однако пока еще до кон-
ца не ясно, как будут настрое-
ны новые процессы. Новые 
нормативные документы еще 
не появились. 
Что касается педагогов, то 
у них благодаря таким изме-
нениям увеличится время 
лекций и семинаров. Следова-
тельно, появится больше воз-
можностей для того, чтобы 
донести всю необходимую 
информацию до студентов. 
Есть хорошая новость и для 
тех, кто давно получил ди-
плом бакалавра или же сейчас 
находится на этой ступени 
в структуре высшего образо-
вания Болонской системы. 
Для таких студентов и выпуск-
ников издержек не предви-
дится. Полученные дипломы 
будут действительными, под-
черкнул замминистра науки 
и высшего образования Кон-
стантин Могилевский.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Специалитет позволит глубже 
изучить учебные предметыЛев Давидович Ландау, 

часто именуемый кол-
легами просто Дау, ро-
дился 22 января 

1908 года в Баку. Он был не 
только выдающимся ученым, 
а человеком-легендой — ос-
нователем научной школы, 
академиком АН СССР, лауреа-
том Нобелевской премии по 
физике 1962 года, Героем Со-
циалистического Труда, лау-
реатом медали имени Макса 
Планка, Ленинской, трех Ста-
линских премий и других на-
град. Его престиж был огро-
мен. Но, по словам историка 
Вадима Эрлихмана, советское 

государство относилось к не-
му не очень одобрительно. 
— Он был человек ершистый, 
всегда говорил то, что ду-
мал, — говорит Вадим Эрлих-
ман. — Ландау власть не лю-
била из-за его неспособности 
гнуться под изменчивый мир. 
И, как любой ученый, он имел 
независимый ум и стропти-
вый характер. За что в 1938 го-
ду в разгар репрессий оказал-

ся в тюрьме. Его обвинили 
в создании антисоветских ли-
стовок. Может, он действи-
тельно их и писал. Он был не-
много не от мира сего. Но, как 
настоящий ученый, не прини-
мал это во внимание. Но Лан-
дау повезло. Говорят, за него 
заступился Петр Капица, ко-
торый его тоже очень уважал. 
И его освободили. А еще Лан-
дау попал под «бериевскую 
либерализацию», когда Лав-
рентий Павлович стал нарко-
мом. Чуть раньше Льва Дави-
довича не выпустили бы. 
Эксперт рассказывает, что это 
произошло почти после года 

следствия и допро-
сов. Его здоровье 
сильно пошатну-
лось. После долго-
жданного осво-
бождения Ландау 
нашел в себе силы 

восстановиться и вернуться 
в науку, продолжает историк. 
— Хотя власть его заслуги 
признавала, учитывая, что он 
работал в атомном проекте 
и был там одной из ведущих 
фигур. Вспомним, что он по-
лучил в 1962 году Нобелев-
скую премию и стал един-
ственным, кому она вруча-
лась в больничной палате — 
в том же году он попал 

в тяжелую автомобильную 
аварию, и его буквально соби-
рали по частям. 
Вадим Эрлихман подчеркива-
ет, что Лев Ландау, хотя и не 
долго, учился у Нильса Бора — 
великого физика ХХ века.
— С другой стороны, он был 
учеником знаменитого Абра-
ма Иоффе, который создал но-
вую советскую школу теоре-

тической физики, — продол-
жает историк. — И Ландау его 
очень любил. При этом Лев 
Давидович никогда не стре-
мился быть узким специали-
стом. Он всегда повторял, что 
надо стараться взглянуть на 
науку шире. И разбираться не 
только в своей области. 
Историк замечает, что нельзя 
забывать и другое достиже-

ние Ландау. Но уже не как уче-
ного, а как учителя. 
— Это «Курс теоретической 
физики», который он соста-
вил вместе с другом Евгением 
Лившицем, — говорит Вадим 
Эрлихман. — Курс до сих пор 
остается фундаментальным, 
обобщающим пособием. 
СЕРГЕЙ ЕФИМОВ
edupressa@vm.ru

Человек-легенда, вернувшийся из заключения в науку

Осенью 1941 года, окру-
жив Ленинград, гитле-
ровцы отчаялись взять 
его штурмом. И тогда 

немецкие генералы выбрали 
изуверскую тактику, пере-
крыв возможности для поста-
вок продовольствия. 
По словам первого заместите-
ля главного редактора журна-
ла «Историк» Арсения Замо-
стьянова, в первую блокад-
ную зиму в Ленинграде не ра-
ботало даже электричество. 
— Город умирал прежде всего 
от недоедания, — говорит 
он. — А еще — от бомбежек 
и эпидемий. То, что в годы бло-
кады Ленинград не сдался вра-
гу, а предприятия даже выпу-
скали танки и пушки, которые 
прямиком шли на фронт, — 
подвиг, который невозможно 
ни забыть, ни повторить. 
Замредактора особо подчер-
кивает, что самой трудной 
стала первая блокадная зима, 
когда суточная норма пита-
ния для детей и стариков со-
ставляла 125 граммов хлеба. 
— Это — почти за гранью вы-
живания. Под снегом ленин-
градцы находили нижние ка-
пустные листы, которые 
обычно не идут в пищу. Из них 
варили суп, который спасал 
жизнь, — продолжает Арсе-
ний Замостьянов. 

Снабжать город и эвакуиро-
вать детей и раненых помога-
ла только ледовая Дорога жиз-
ни через Ладожское озеро. 
В город пошли грузовики 
с хлебом, медикаментами 
и боеприпасами. На Большую 
землю они возвращались с ра-
неными, больными и детьми. 
По дну Ладоги герои-подвод-
ники провели путепровод, по 
которому переправляли спа-
сительное топливо. А рядом 
установили электрический 
кабель. И в ленинградских ок-
нах загорелся свет! 

Ленинградцы упрямо и стой-
ко верили в победу, в то, что 
армия спасет их. 
— Прорвать кольцо блокады 
не удавалось 872 мучитель-
ных дня, — рассказывает Ар-
сений Замостьянов. — Из-
можденных людей поддержи-
вали голоса музыкантов, 
журналистов, поэтов, звучав-
шие по радио. Зимой 1943 го-
да Красная армия разорвала 
кольцо, но это был узкий ко-
ридор, который обстрелива-
ли немцы. Город ждал окон-

чательного изгнания окку-
пантов. 
Арсений Замостьянов уточня-
ет, что только в январе 
1944 года силы Волховского, 
Ленинградского и 2-го При-
балтийского фронтов при 
поддержке Балтийского фло-
та перешли в наступление. 
— Операция по освобожде-
нию Ленинграда называлась 
«Январский гром», — говорит 
он. — И началась с оглуши-
тельных артиллерийских рас-
катов. 17 января красноар-
мейцы прорвали первую ли-

нию немецкой 
обороны. Фаши-
сты отступали, но 
в районе Синявина 
гитлеровцы сопро-
тивлялись отчаян-
но, заняв высоты, 

которые казались неприступ-
ными. И только 27 января ра-
дио сообщило о полном осво-
бождении Ленинграда от бло-
кады. Тысячи смертельно 
уставших, изможденных лю-
дей высыпали на улицы, что-
бы отметить этот праздник. 
Они не сломались, не сдались. 
А уже вечером в городе про-
гремел салют из 34 орудий, 
который запомнили все ле-
нинградцы. 
ИЛЬЯ КОНЮКОВ, ЮНКОР
edupressa@vm.ru

Над Ленинградом грянул 
«Январский гром»

История этого понятия 
началась еще в XVII ве-
ке — в политической 
философии в значении 

того объема власти, который 
принадлежит верховному 
правителю. Это эпоха воз-
никновения монархии. Мо-
нарх считался носителем су-
веренитета, то есть был суве-
ренным. 
Далее рассмотрим, что такое 
«нация». Это сообщество лю-
дей, обладающих определен-
ной схожестью. Вот отсюда 
и появляется современное на-
циональное государство, ко-
торое считается носителем 
суверенитета. 
Следующее, что надо знать, — 
это вопрос поддержания суве-
ренитета. Эпоха после Второй 
мировой войны стала первой 
для человечества, когда начал 
действовать достаточно эф-
фективный запрет на завоева-
ние одним государством тер-
ритории другого. Но это не 
значит, что он был абсолютен. 
Просто система международ-
ных институтов и баланс на 
уровне всей международной 
системы были таковы, что 
фактически этот запрет все же 
работал. Таким образом, суве-
ренитет государства пред-
ставляет собой явление, когда 
каждое государство обладает 

определенной территорией 
и это не подвергается сомне-
нию извне. 
Но далее возникла следую-
щая проблема. Огромное ко-
личество государств контро-
лировало территории не фак-
тически, а формально. То есть 

на словах это было государ-
ство, а по сути оно себя не 
контролировало. Но что же 
представляет собой государ-
ственный контроль, о кото-
ром мы говорим, и в какой 
степени само государство не-
зависимо от внешних сил? 
Один из наиболее остро стоя-
щих вопросов сегодня — это 
рост экономической глобали-
зации. Она потянула за собой 
изменение финансовых си-
стем многих стран, которые 
оказались по сути под кон-
тролем транснациональных 
рынков. И это породило со-
вершенно новый характер 

явления. Объясню на приме-
ре социальных сетей, где 
можно найти много влияю-
щих на страну явлений. Был 
момент, когда мир стал одно-
полярным. То есть политиче-
ские, культурные и мораль-
ные стандарты задавались 

из одного центра. 
И в течение опре-
деленного перио-
да общество было 
с этим согласно. 
А это значит, 
что инстанция по 
оценке тех или 
иных государств, 
моральных укла-
дов тоже оказалась 
вне границ. Сей-

час мы отошли от этого миро-
порядка, но еще есть страны, 
которые фактически остают-
ся подконтрольными другому 
государству. Конечно, это 
представляет определенную 
опасность для их суверените-
та. В последние годы государ-
ства переоценивают ориен-
тиры. Таким образом они 
ищут возможность укрепле-
ния своего суверенитета и его 
способности контролировать 
происходящие сегодня про-
цессы. 

Подготовила
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА, ЮНКОР
edupressa@vm.ru

От верховного правителя 
до государственных интересов

ЛИКБЕЗ

НИКОЛАЙ СИЛАЕВ
ПОЛИТОЛОГ, КАНДИДАТ 
ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК , 
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ
СОТРУДНИК ИНСТИТУТА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ МГИМО 
МИД РОССИИ

Слово «ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной 
программы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции обра-
зования, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. 
Сегодня речь пойдет о СУВЕРЕНИТЕТЕ.

Чтобы стать представите-
лем этой востребован-
ной профессии, доста-
точно после окончания 

9-го класса поступить в Мо-
сковский техникум креатив-
ных индустрий им. Л. Б. Кра-
сина. По словам директора 
учебного заведения Лианы 
Табатадзе, «точка входа» в тех-
никум — это приемная комис-
сия, работающая весь год. 
— Поступление в колледжи 
Москвы общедоступно, — го-
ворит она. — Никаких вступи-
тельных экзаменов не предус-
мотрено, а заявление можно 
подать на сайте mos.ru. На на-
правлении «Полиграфиче-
ское производство» речь идет 
только о конкурсе аттестатов. 
Сейчас правительство Мо-
сквы обеспечивает достаточ-
ное количество бюджетных 
мест для того, чтобы все девя-
тиклассники, которые хотят 
развиваться в профессии, мог-
ли поступить на бюджет. Срок 
обучении на базе 9 классов — 
два года и девять месяцев. 
При этом учебная практика 
начинается в конце первого 
семестра первого курса. 
Директор техникума уточня-
ет, что в колледже действует 
типография полного цикла.
— По поручению мэра Мо-
сквы мы начали оснащать ее 
с 2018 года, — говорит Лиана 
Табатадзе. — Мы не только 
учебная, а учебно-производ-

ственная типография с мощ-
ными ресурсами. И поэтому 
обеспечиваем полиграфиче-
ской продукцией все учебные 
заведения Москвы. 
Студенты приобре-
тают навыки в усло-
виях реального 
производства. 
— У одного из на-
ших третьекурсни-
ков уже есть соб-
ственная неболь-
шая типография. 
Кстати, зарплата 
молодого специалиста сегод-
ня начинается от 70 тысяч ру-
блей, — отмечает директор 
техникума Лиана Табатадзе. 
Интерес к будущей профессии 
может появиться и в процессе 
обучения. Преподаватель пе-
чатного дела Самвел Корко-

тян отмечает, что у него было 
несколько ситуаций, когда 
человек поступал в учебное 
заведение только потому, что 
оно находилось рядом с до-

мом. А потом, 
в учебной типогра-
фии, у студента за-
горались глаза. 
— Он начинает бле-
стяще учиться и по-
лучает работу в пре-
стижной фирме. Но 
ребята идут к нам 
и целенаправлен-

но. Но в основном это ребята 
из династических семей, — 
говорит Самвел Коркотян. 
К числу таких студентов отно-
сится и четверокурсница Ев-
гения Силаева.
— Я с самого детства мечтала 
оказаться в этой сфере, — де-

лится она. — Когда я была еще 
школьницей, мне попалась 
информация об этом технику-
ме. Я сейчас учусь на выпуск-
ном курсе. Больше всего мне 
нравится, как выстроена про-
грамма обучения. Здесь очень 
сильный преподавательский 
состав. В дальнейшем я пла-
нирую пойти работать в одну 
крупную компанию и сейчас 
пишу дипломную работу 
именно по этому профилю. 
Евгения Силаева подчеркива-
ет, что во время учебного про-
цесса много времени уделяет-
ся производственной практи-
ке. Есть возможность и полу-
чить индивидуальный график 
обучения. Но при этом надо 
работать по специальности. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Специалисты, 
отмеченные печатью
ПРОФИ Первое 
российское пе-
чатное издание 
увидело свет 
13 января 1703 го-
да, когда в Мо-
скве вышел пер-
вый номер газеты 
«Ведомости». 
Именно эту дату 
принято теперь 
считать Днем рос-
сийской печати.

27 февраля 2024 года. Выпускница Олеся Падерина и преподаватель печатного дела Самвел Коркотян во время учебного процесса

Печатная машина
Повсеместно используется для из-
готовления офсетной полиграфии. 
Цифровые печатные машины приме-
няются для печати малых тиражей.

Спектрофотометр
Прибор, предназначенный для точного измерения любых 
цветовых оттенков. Конструкционные особенности опреде-
ляются областью их применения. В допечатной подготовке 
чаще всего используются простые приборы без дисплея. 

Микрометр
С помощью 
этого прибора 
проводятся 
точные из-
мерения 
толщины бу-
маги, картона, 
гофрокартона 
и так далее. 

Декель
Эластичная прослойка в печатных машинах, которая 
служит для переноса краски с печатной формы на за-
печатываемый материал.

Печатная форма
Пластина, цилиндр и другие формы, поверхность которых 
содержит печатающие и пробельные элементы. Предназна-
чена для многократного получения печатных оттисков. 

Краски
Специализиро-
ванный состав, 
позволяющий 
наносить надпи-
си и изображе-
ния на различные 
поверхности.

Инструментарий

ТИПОГРАФИЯ 
ТЕХНИКУМА 
ОБЕСПЕЧИВАЕТ 
СВОЕЙ ПЕЧАТНОЙ 
ПРОДУКЦИЕЙ 
ВСЕ УЧЕБНЫЕ 
ЗАВЕДЕНИЯ 
МОСКВЫ

В 1553 году по приказу царя Ивана 
Грозного рядом с Московским 
Кремлем, на Никольской улице, 
был построен Печатный двор. 
Мастером-первопечатником стал 
очень образованный по тем вре-
менам дьякон кремлевского хра-
ма Николы Гостунского Иван Фе-
доров. Для печати первого изда-
ния была выбрана часть Нового 
Завета — «Деяния и послания 
апостолов», написанные еванге-
листом Лукой. Книга печаталась 
около года. В работе использова-
лась французская бумага. Первая 
печатная датированная книга 
с тиражом около двух тысяч эк-
земпляров увидела свет в 1564 го-
ду. В ней было 534 страницы.

Справка

цветовых оттенков. Конструкционные особенности опреде
ляются областью их применения. В допечатной подготовке
чаще всего используются простые приборы без дисплея. чаще всего используются простые приборы без дисплея. 

р
к далее. к далее. 

Краски
Специали
ванный с
позволяю
наносить
си и изоб
ния на ра
поверхноповерхно

инах, которая 
 формы на за-

Линейка
Используется 
для измере-
ния линейных 
размеров 
в строго опре-
деленных 
единицах.
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«Пресса в образовании» продолжает рубрику «Дорогами Победы». Здесь мы рас-
сказываем о самых важных эпизодах Великой Отечественной войны, которые при-
вели к окончательному разгрому войск фашистской Германии.

17 декабря 1966 года. Советский ученый, лауреат Нобелевской премии по физике 1962 года, академик 
Академии наук СССР Лев Ландау

ДОРОГАМИ ПОБЕДЫ

ЦИТАТА НОМЕРА

Ю
РИ

Й
 С
ОМ

ОВ
/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



По словам научного со-
трудника Центрального 
музея Вооруженных сил 
и военного историка 

Валерия Миловидова, еще од-
ной крупной победой Алек-
сандра Маринеско можно счи-
тать потопление корабля «Ге-
нерал Штойбен». Это случи-
лось уже через неделю после 
гибели «Густлоффа», после 
пятичасовой погони, даже не-
смотря на то, что корабль уси-
ленно охраняли. 
— Корабль затонул через 
15 минут, — говорит Валерий 
Миловидов. — Маринеско 
ушел в открытое море 
в надвод ном положении. «Ге-
нерал Штойбен» имел водоиз-
мещение порядка 15 000 тонн. 
На борту находились солдаты 
вермахта. Корабль спустили 
на воду в 1922 году, но назы-
вался он тогда «Мюнхен». 
Прошло восемь лет, и лайнер 
сгорел в порту Нью-Йорка. Но 
в 1931 году его отремонтиро-
вали и спустили на воду уже 
под другим названием.  
Другой героической атакой 
советских подводников стала 
попытка Николая Лунина тор-
педировать линейный гер-
манский крейсер «Тирпиц». 
— Он был назван в честь ад-
мирала Альфреда 
фон Тирпица и спу-
щен на воду 
в 1939 году, — про-
должает Валерий 
Миловидов. — Раз-
меры составляли 
253 метра в длину 
и 36 в ширину. Во-
доизмещение суд-
на — 53 000 тонн. Одна из 
атак на него была совершена 
Николаем Луниным, коман-
дующим подлодкой К-21. 
По словам эксперта, Лунин 
претендует чуть ли не на 
17 потопленных кораблей, но 
официально подтверждены 
только два. 
— Некоторые источники за-
являют, что атака «Тирпица» 
оказалась успешной, но в не-
мецкой документации отсут-
ствует какое-либо упомина-
ние повреждений крейсе-
ра, — говорит Валерий Мило-
видов. — Лунин атаковал 
противника со слишком боль-
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В январе 1945 года в Балтийском море советская подводная лодка С-13 под командованием Александра Маринеско торпедировала и потопила 
близ Данцига германский корабль «Вильгельм Густлофф». После этой атаки советский капитан стал рекордсменом среди подводников 
по суммарному тоннажу потопленных судов. А Адольф Гитлер назвал командира лодки своим личным врагом. 

Корабль «Вильгельм 
Густлофф» был десяти-
палубным и считался 
гордостью немецкого 

флота. Его спустили на воду 
в Гамбурге в 1937 году, по мно-
гим параметрам он не имел 
равных. Его собирались на-
звать «Адольф Гитлер», но ра-
ди пропаганды выбрали по-
гибшего активиста НСДАП, 
чье имя сохранилось в исто-
рии благодаря советской под-
лодке. Впрочем, если бы оста-
вили «Адольфа Гитлера», ко-
рабль тоже пошел бы на дно.
Капитан Маринеско два часа 
вел погоню, затем зашел со 
стороны берега, чего не ожи-
дала команда «Густлоффа», 
и выпустил три торпеды. Пер-
вая — с надписью «За Роди-
ну», вторая — «За советский 
народ», третья — 
«За Ленинград». 
Четвертая торпеда 
«За Сталина» не 
понадобилась. Ка-
питан Петерсен 
сразу понял, что 
произошло, и ска-
зал: «Вот и все». Че-
рез час мощный 
немецкий корабль 
ушел на дно.
Уничтожение «Густлоффа» 
именуют атакой века, а Мари-
неско, лидера по тоннажу по-
топленных кораблей, называ-
ют подводником № 1. Из-за 
сложного характера во флоте 
после войны подводник не за-
держался. Звание Героя Со-
ветского Союза он получил 
посмертно в эпоху Горбачева.
Подводные лодки в нашем 
флоте появились во время Рус-
ско-японской войны. Совре-
менные субмарины напоми-
нают первую лодку «Матрос 
Кошка», которую освятил Ио-
анн Кронштадтский, лишь 
словом «подводный». Послед-
нее слово высоких техноло-
гий! В состав ВМФ России вхо-
дит 15 атомных подлодок 
с баллистическими ракетами, 
28 атомных ракетно-торпед-
ных подлодок, 20 дизельных 

и 8 атомных подлодок спецназ-
начения.
По боевой мощи лишь США 
располагают атомным подво-
дным флотом, сравнимым 
с нашим. Однако у США нет 
субмарин, равных подводным 
крейсерам класса 955 «Бо-
рей» — «Юрий Долгорукий», 
«Александр Невский», «Вла-
димир Мономах», «Князь Вла-
димир», «Князь Олег» и «Гене-
ралиссимус Суворов». Разме-
ры наших субмарин циклопи-
ческие: высота — 10-этажный 
дом, длина — два футбольных 
поля. Скорость как у гоночно-
го велосипеда. Оснащение — 
баллистические ракеты «Бу-
лава» с дальностью пораже-
ния до 10 тысяч км. 
Мировой рекорд скорости 
принадлежит советской под-

лодке «Анчар» — 45 узлов. На-
ша субмарина в 1971 году 
в Южной Атлантике обогнала 
ударный американский авиа-
носец «Саратога», что счита-
лось недостижимым для под-
водных кораблей. Всего в на-
шей стране построено 
250 атомных подлодок. США 
построили в два раза меньше, 
обеспечивая ядерный пари-
тет за счет стратегической 
авиации. 
На финальной стадии разра-
ботки в России находится не 
имеющий аналогов в мире 
беспилотный подводный ап-
парат «Посейдон» с ядерной 
энергоустановкой, гаранти-
рующий нанесение против-
нику неприемлемого ущерба. 
Нет сомнений, что легендар-
ный капитан Маринеско гор-
дился бы потомками.

Наша гордость — 
военный флот

ПОДВИГ

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Cоветские и российские военные моряки всегда были 
символом героизма, отваги и верности долгу. Предла-
гаем вам некоторые фильмы, посвященные их службе

72 метра (2004) 
Очередной выход в море подводной лодки «Славянка» 
на боевые плановые учения не предвещал катастрофы. 
Но корабль встретился с миной, оставшейся после Второй 
мировой войны. Фильм о том, как моряки проявили себя 
в сложной ситуации и не сдаваясь бились за жизнь лодки.

Тайна двух океанов (1955)
В Атлантическом океане при загадочных обстоятельствах 
погибает советский теплоход «Арктика». Одновременно 
в Тихом океане взрывается французский теплоход «Вик-
туар». Экипажу новейшей секретной подводной лодки 
«Пионер» предстоит выяснить причины этих катастроф. 

Секретный фарватер (1986)
Художественный фильм, который рассказывает о встрече 
советского торпедного катера с таинственной фашистской 
субмариной без опознавательных знаков. Охотясь за этой 
подлодкой, наши моряки узнают о секретном фарватере 
и страшных тайнах нацистской Германии.

Капитан на подводной лодке, 
что Бог на небе

ПОДВИГ В годы 
Великой Отече-
ственной войны 
советские под-
водники пустили 
ко дну не один 
десяток кораблей 
противника. 
Сегодня мы рас-
сказываем 
об их самых ярких 
победах.

Александр Маринеско 
(1913–1963) 
Советский моряк-подводник, капи-
тан 3-го ранга, во время Великой Оте-
чественной войны командовавший 
подводными лодками М-96 и С-13 
Краснознаменного Балтийского 
флота ВМФ СССР. В 1941–1945 годах 
совершил шесть боевых походов, 
в ходе которых потопил два корабля 
противника и повредил еще один. 
5 мая 1990 года Александру Мари-
неско было присвоено звание Героя 
Советского Союза (посмертно).

шой дистанции. Попадания 
торпед он не наблюдал, но че-
рез 5–10 минут были слышны 
два громких взрыва. Техника 
в те времена не позволяла под-
твердить, было ли попадание 
торпед в крейсер. 
Военный эксперт, капитан 
первого ранга запаса Василий 
Дандыкин тоже считает, что 
Николай Лунин атаковал не-
мецкий «Тирпиц». 
— Он командовал лодкой ти-
па К — «Крейсерской», — го-
ворит Василий Дандыкин. — 
На ней было 10 торпед. Немцы 
долгое время не признава-
лись, но вполне вероятно, что 
попадание было. Но для того, 
чтобы окончательно пото-
пить такой корабль, требова-
лась не одна торпеда. 
По словам военного эксперта, 
«Тирпиц» подремонтировали 
в норвежских доках. И уже по-
сле этого его окончательно 
добили англичане. 
— Когда же немцы признают-
ся, что их потопили русские? 

Никогда! — уверен 
эксперт. — Так или 
иначе, Лунин захо-
дил в атаку. И тор-
педы вышли, пош-
ли. И взрывы были. 
Василий Дандыкин 
подчеркивает, что 
Александр Марине-
ско, безусловно,  

остается безоговорочным ли-
дером по суммарному тонна-
жу уничтоженных кораблей 
среди советских подводников. 
— Второй по тоннажу стала 
лодка Л-3 под командованием 
подводника-балтийца Петра 
Денисовича Грищенко, — рас-
сказывает Василий Данды-
кин. — А по искусству кора-
блевождения и по использо-
ванию оружия, тактике, сло-
вом, по всем остальным 
показателям она была луч-
шей. Петр Грищенко совер-
шил пять боевых походов, 
уничтожив 17 боевых кора-
блей и одну субмарину врага 

ПЕРВЫЙ 
КОСМОНАВТ 
ЮРИЙ ГАГАРИН 
БЫЛ УВЕРЕН, 
ЧТО СЛЕТАТЬ 

В КОСМОС ПРОЩЕ, 
ЧЕМ СЛУЖИТЬ 
НА ПОДЛОДКЕ

Первые попытки создания подводной лодки относятся к 1718–1721 годам,когда крестьянин  
Ефим Никонов построил и приступил к испытаниям первого «потаенного судна».После смер-
ти Петра I  проект не получил реализации,  зато заложил первоосновы подводного корабле-
строения в России. В последующие годы было несколько попыток строительства лодок. 
Наиболее успешными можно считать проекты инженера Степана Джевецкого, которому 
удалось создать и построить несколько подводных аппаратов. Однако технический уровень  
данных подводных лодок не позволял признать их полноценными боевыми кораблями. 
И лишь 13  марта 1906 года императорским указом в составе  российского флота было при-
знано существование отдельного класса кораблей — подводных лодок. Эта дата стала днем 
рождения Подводных сил России.

ВЕХИ

Легендарный бой подводной лодки С-13

общим водоизмещением 
65 тысяч тонн.13 из них подо-
рвались на установленных им 
минных полях, пять — унич-
тожены виртуозными торпед-
ными атаками. Он был удо-

стоен звания Героя Советско-
го Союза, которое ас из асов 
так и не получил. 
При этом можно выделить 
еще целую плеяду героев-под-
водников. Один из них — Ма-

мандиром, сумевшим за один 
поход уничтожить два транс-
порта врага.
— Не знаю, кто из наших под-
водников потопил пароход 
с тысячами полушубков для 
немецкого корпуса, который 
воевал против нас, — говорит 
Василий Дандыкин. — Но по-
года на севере плохая. И фак-
том стало то, что немцев ли-
шили теплой одежды. 
Из моряков-североморцев вы-
деляется и Иван Колышкин — 
первый из подводников, удо-
стоенный в годы Великой Оте-
чественной войны звания Ге-
роя Советского Союза. По 
советским источникам, с на-
чала войны по январь 1942 го-
да подводные лодки дивизио-
на под командованием капи-
тана 2-го ранга Колышкина 
потопили восемь транспор-
тов и сторожевых кораблей 
противника общим водоизме-
щением 72,5 тысячи тонн.
— Это была целая плеяда под-
водников, — говорит Василий 
Дандыкин. — На Черном море 
воевал Михаил Васильевич 
Грешилов, командовавший 
«Малюткой». Он стал одним 
из главных черноморских 
подводников. Здесь было 
очень сложно работать. А на 
Балтике каждый поход часто 
становился дорогой в один ко-
нец. Балтийское море унесло 
жизни очень многих моряков. 
Да и немцы перекрыли всю 
Балтику противолодочными 
сетями. Кстати, о боевой ра-
боте подводников как-то 
очень любопытно отозвался 
первый человек, полетевший 
в космос, — Юрий Алексеевич 
Гагарин. Уже после легендар-
ного приземления его однаж-
ды привезли в Севастополь 
и там показали подводную 
лодку. Гагарин, побывав на 
ней, вышел и сказал: «Проще, 
наверное, еще раз слетать 
в космос, чем служить тут».
МАРИЯ МИШИНА, ЮНКОР
edupressa@vm.ru

гомед Гаджиев, ставший пер-
вым жителем Дагестана, удо-
стоенным звания Героя Со-
ветского Союза. Он ввел 
в практику подводников пото-
пление транспортов против-
ника из артиллерийских ору-
дий, которыми были оснаще-
ны лодки типа К. Так, по при-
казу Гаджиева его лодка 
однажды всплыла и приняла 
артиллерийский бой против 
трех сторожевиков врага. Ему 
приписывают крылатую фра-
зу: «Нигде нет такого равен-
ства, какое существует на под-
водной лодке, где все или по-
беждают, или погибают».
Василий Дандыкин вспоми-
нает имя Героя Советского Со-
юза Израиля Фисановича.
Он стал не только первым под-
водником, которому удалось 
прорваться по фьорду во вра-
жеский порт Петсамо, но и ко-

30 января 1945 года. 
Атака советской 
подводной лодки С-13

ВИЛЬГЕЛЬМ ГУСТЛОФФ 
Cпущен на воду 5 мая 1937 года
Длина: 208,5 м
Ширина: 23,5 м
Мощность:  9500 л.с.
Скорость: 15,5 узла (29 км/ч)

СХЕМА АТАКИ

Места попадания торпед

ПОДВОДНАЯ ЛОДКА С13 
Спущена на воду 25 апреля 1939 года
Длина: 77,7 м
Ширина корпуса: 6,4 м
Скорость (надводная): 19,5 узла (36 км/ч)
Скорость (подводная): 8,7 узла (16,1 км/ч)
Глубина погружения: 80 м
Автономность плавания: 30 суток
Экипаж: 42 человека

УСТРОЙСТВО ПОДВОДНОЙ ЛОДКИ

Кормовой 
торпедный отсек

Электромоторный 
отсек

Дизельный  отсек

Жилой отсек
Жилой 
отсек

Боевая 
рубка

40 км

80
0 м

Центральный пост
Носовой 
торпедный отсек

Догнав транспорт, 
С-13 торпедировала его 

Советская подлодка 
обнаружила фашистский 
транспорт и развернулась 
для преследования

С-13 выпустила 
четыре торпеды, три  
из них попали в цель

ТОРПЕДА 
Калибр: 533 мм
Длина: 7,48 м

Масса: 1780 кг (в т. ч. взрывчатки 317 кг)
Дальность хода: 10 км

Скорость хода: 51 узел (94,4 км/ч)
Глубина хода: 1,4 м
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Уроки труда учат детей
самостоятельности

ЕКАТЕРИНА 
ЕФРЕМОВА
ЮНКОР

Уроки труда для детей млад-
шего школьного возраста, 
как мне кажется, очень полез-
ны. Ребята могут научиться 
чему-то действительно важ-
ному, причем такому, что 
сможет пригодиться им в по-
вседневной жизни в любой 
момент и в любом возрасте. 
А это значит, что «бытовых 
инвалидов» будет совсем не-
много или не будет вовсе. 
А поскольку такие уроки пре-
подносятся интересно, они 
увлекают детей и позволяют 
им узнать что-то новое для се-
бя и вне школы, пользуясь ин-
тернетом с пользой, или про-
вести время с родителями за 
нескучным и захватываю-
щим занятием. 

ЕГОР 
ДОВГОПОЛЫЙ
ШКОЛА № 548 
ЦАРИЦЫНО

Введение уроков труда 
в младших и средних классах 
в этом учебном году — это 
позитивный процесс, кото-
рый развивает мелкую мото-
рику, дает полезные навыки 
и развивает критическое 
мышление школьников, от-
рывая их хотя бы на время от 
телефонов и виртуальных 
игр… Эти занятия развивают 
творческие способности де-
тей, обогащают их внутрен-
ний мир. Знаю это по своему 
опыту. На труде я с удоволь-
ствием занимался всем, чему 
учили. Теперь я умею гото-
вить некоторые блюда (мама 
хвалит), могу делать про-
стую мебель и даже шить 
игрушки! Кроме того, эти 
уроки способствуют воспита-
нию уважения к ручному 
труду и профессиям, которые 
могут оказаться полезными 
в ближайшем будущем. Учи-
теля труда готовят детей к са-
мостоятельной жизни. Это 
не просто полезное время-
препровождение, но и вклад 
в будущее.

КРИСТИНА 
АРХИПОВА
ШКОЛА № 1512 

Я в восторге! Жаль, что моя 
учеба в школе подходит 
к концу и я не смогу посетить 
уроки труда. Я считаю, что 
они направлены на подготов-
ку детей к самостоятельности 
в жизни, даются азы необхо-
димых бытовых навыков. На 
уроках труда требуется ко-
мандная работа, чтобы до-
биться решения поставлен-
ной задачи. Это сплачивает 
коллектив, раскрываются 
индивидуальные качества 
человека, воспитываются от-
ветственность, терпение, 
дружелюбие. Уверена, что 
уроки труда помогут рас-
крыть и таланты ученика. 
Будь это швейное или кули-
нарное дело, столярные 
и плотницкие работы. Важно 
дать возможность ученику 
попробовать свои силы и по 
индивидуальным интересам. 
Это удача, если ученик смо-
жет раскрыть свои способно-
сти и в будущем получить 
нужное образование и про-
фессию. Он будет счастли-
вым, успешным человеком 
и обязательно скажет: «Спа-
сибо, школа!»

ДАРЬЯ 
ЯРУСЕВИЧ
ШКОЛА № 1512 

Введение уроков труда я счи-
таю отличной идеей! Ведь 
в современном обществе де-
ти стали чаще уделять время 
различным гаджетам, совсем 
не думая о последствиях. 
Именно такие занятия как 
раз помогут им развивать 
практические навыки, а так-
же отвлекут от экранов, да-
дут возможность пообщаться 
друг с другом, показать свои 
таланты и понять, насколько 
важно уметь что-то делать са-
мостоятельно. Не стоит за-
бывать и об основах, кото-
рые могут пригодиться 
в жизни — от приготовления 
пищи до работы с инструмен-
тами. В общем, уроки труда 
оставят большой след в раз-
витии детей. 

ВАСИЛИСА 
ОСТРОШЕНКО
ШКОЛА № 1512 

Уроки труда, несомненно, 
важны для детей в начальных 
и средних классах. Прежде 
всего они раскрывают творче-
ский талант ребенка и разви-
вают его мышление, а в неко-
торых ситуациях помогают 
укрепить командный дух уче-
ников. Также уроки труда по-
могают освоить бытовые на-
выки, например, чинить 
одежду или забивать гвозди. 
Безусловно, общая програм-
ма для девочек и мальчиков 
хороша и полезна: в жизни 
может случиться многое. Та-
ким образом, уроки труда яв-
ляются важной вехой в соци-
ально-бытовой адаптации де-
тей к взрослой жизни. 

СОФИЯ 
ХАСЯНОВА
ШКОЛА № 192 

Уроки труда в школе всегда 
полезны: для младшеклассни-
ков важно развивать креатив-
ность и, конечно, мелкую мо-
торику, которая вырабатыва-
ется в процессе лепки и изго-
товления поделок, а ученикам 
средних классов нужно на-
учиться азам ведения быта: 
шитью, готовке и так далее. 
Но также важна форма препо-

давания: если детей застав-
лять делать все по шаблонам, 
оценивая схожесть с оригина-
лом, а не проявление креатив-
ности, то дети на таких уроках 
не научатся творческому 
мышлению. Насчет уроков 
труда в средней школе тоже 
нужно поразмышлять: я ду-
маю, что в этом возрасте необ-
ходимо выделять меньше ча-
сов на обучение физическому 
труду, но больше на что-то бо-
лее применимое в современ-
ном мире, что развивает 
и другие навыки, например, 
финансовую грамотность. 

ИЛЬДАР 
АЛИМОВ
ШКОЛА № 192 

Уроки труда — это важный 
шаг к развитию у школьников 
практических навыков и от-
ветственности. В современ-
ном мире многие дети боль-
ше времени проводят за экра-
нами гаджетов, поэтому ра-
бота руками становится 
особенно ценной. Создание 
чего-то своими руками — 
будь то скворечник, игрушка, 
сшитая в подарок для своего 
младшего брата или сестры, 
или кулинарное блюдо — 
не только развивает мотори-
ку и креативность, но и вызы-
вает чувство гордости за ре-
зультат, которым непременно 
хочется поделиться со своими 
самыми близкими людьми — 
семьей. Кроме того, такие за-
нятия учат справляться с ре-
альными жизненными зада-
чами. С самого детства мама 
с папой рассказывали мне 
разные веселые истории и по-
казывали полезные навыки, 
которые они получили на 
этих уроках. К сожалению, 
у меня — ученика одиннадца-
того класса — уже нет уроков 
труда, но мне хотелось бы, 
чтобы они вернулись. Эти за-
нятия помогают развивать 
практические навыки, учат 
работать руками и ценить ре-
зультат своего труда, что 
очень важно в жизни. 

АЛЕКСАНДР 
ДЖАНУМОВ
ШКОЛА № 192 

Сегодняшнее поколение де-
тей и подростков стало слиш-
ком зависимым от различных 
девайсов и гаджетов. Конеч-
но, не все, есть исключения, 
но подавляющее большин-
ство может помочь устано-
вить любое приложение, а за-
менить лампочку или же по-
весить картину даже не по-
трудится. Я считаю, что 
младшие и средние классы 
надо воспитывать и учить ос-
новам быта, которые изуча-

ются на уроках труда. Когда 
я был в пятом и шестом клас-
сах, у нас была технология. 
Мы мастерили все что угодно: 
и подставки, и скворечники. 
Некоторые рукастые ребята 
умудрялись даже стулья де-
лать. В общем, уроки техноло-
гии оставили у меня теплые 
воспоминания, и я был бы не 
против вернуть их и в один-
надцатом классе. 

СНЕЖАНА 
ШЕРЕШЕВА
ЮНКОР 

Многим может показаться, 
что уроки труда в современ-
ном мире устарели и уже не 
нужны. Но это не так. Во-
первых, самое банальное, 
что может прийти на ум, — 
это экономия. Все эти ма-
ленькие самодельные безде-
лицы могут помочь сильно 
сэкономить на несложных 
вещах быта и подарках. Ведь 
самый лучший подарок — 
сделанный своими руками. 
Во-вторых, хоть не очевид-
ный, но, наверное, самый 
главный пункт — это разви-
тие мелкой моторики. Ведь 
знания о том, как сделать ап-
пликацию, могут не приго-
диться, но мелкая моторика, 
развитая кропотливой рабо-
той, никогда не будет лиш-
ней. Ну а третий пункт, са-
мый избитый, но не менее 
важный. Представьте быто-

вую ситуацию — 
отлетела пугови-
ца. Вряд ли рубаш-
ка после этого от-
правится в утиль  
или ателье. Имен-
но тогда и приго-

дятся приобретенные навы-
ки. Так что я считаю, что уро-
ки труда актуальны сейчас 
так же, как и в прошлом. 

АННА 
КУДРЯШОВА
ШКОЛА № 1569 
СОЗВЕЗДИЕ 

Уроки труда направлены на 
то, чтобы дети лучше ориен-
тировались в жизненных си-
туациях, поэтому я считаю их 
очень полезными и необходи-
мыми в школьной программе. 
Это развивает не только навы-
ки, но и умственные способ-
ности, критическое мышле-
ние, креативность. 

МАРЬЯНА 
РОМАНОВА
ЮНКОР 

Сколько раз за всю жизнь вам 
пригодилось умение гото-
вить? А умение вкрутить лам-
почку или забить гвоздь? Ско-
рее всего, очень много. При-
обретение таких навыков 
происходит именно на уроках 
технологии. Но, к сожалению, 
в нашей школе отменили при-
вычную технологию, когда 
я училась в шестом классе. 
Вместо уроков шитья и го-
товки нам рассказывали про 
производство комбикормов, 
варку клея и принцип рабо-
ты поршневого двигателя. 
Применила ли я где-то эти 
знания? Думаю, ответ очеви-
ден. Так что да, классические 
уроки труда необходимы 
и в младших, и в средних клас-
сах, ведь на них обучают по-
лезным бытовым навыкам. 

ВЯЧЕСЛАВ 
ДЕМЬЯНОВ
ЮНКОР 

Я учился в гимназии города 
Кемерово семь лет, и с перво-
го класса у меня был урок тру-
да. В младших классах мы из-
учали, как шить, лепить что-
то из пластилина и склады-
вать цветную бумагу, чтобы 
получился зайчик или лисич-
ка. В средней школе было по-
интереснее: уже учились, как 
забивать гвозди, пилить лоб-
зиком, строить кормушку 
и убирать снег лопатой, кото-
рую сами только что смасте-
рили. Да, познавательно и ве-
село, однако никакой практи-
ческой пользы в этом я не на-
шел. С седьмого класса мне 
только один раз пригодились 
знания, как забивать гвозди, 
когда собирал стол. Думаю, 
что сейчас можно заказать аб-
солютно все вещи в любом ви-
де — и это не требует особен-
ных умений. 

С этого учебного года во всех российских школах снова ввели уроки труда в младших и средних 
классах. «Пресса в образовании» поинтересовалась у учеников столичных школ и юнкоров студии 
«Новый фейерверк», насколько, по их мнению, актуально и полезно это начинание. 

ВОПРОС РЕБРОМ

Дерзкий мюзикл 
был поставлен с любовью 

Яркий и актуальный 
спектакль «Кабаре» 
стал событием текуще-
го театрального сезона. 

Посмотрев его, мы поговори-
ли со студентом и начинаю-
щим актером и режиссером 
и узнали, насколько страшно 
брать такие вершины. 
Саша, для начала: почему ты 
выбрал актерский факультет?
Жизнь складывалась и про-
должается складываться так, 
что я был окрылен театраль-
ным миром. Хотя мои родите-
ли вовсе не театральные лю-
ди: папа по образованию 
юрист, а мама инженер, но 
у всей моей родни была тяга 
к творчеству. Мама поступала 
в театральный вуз и стала 
вольнослушателем. Это было 
уже второе ее высшее образо-
вание, а тут родился мой брат, 
и она эту идею оставила. 
Как близкие отнеслись к тому, 
что ты пошел в театральный?
Когда я был «в проекте», папа 
часто водил маму в Дом куль-
туры при Российской акаде-
мии наук. Там шел шикарный 
мюзикл «Дракула». Может, он 
и на меня произвел впечатле-
ние? Мама уверяет, что тягу 
к творчеству увидела во мне 
сразу. И врун я был знатный… 
Врал так, что все верили! 
Я окончил музыкалку, а в шко-
ле с первого класса ходил в те-
атральную студию. И когда 
я в шестом классе остался на 
второй год из-за сильной не-
любви к математике, это мне 
дало еще один год в студии! 
Факт из биографии так себе, 
но я его не стесняюсь. Моим 
первым педагогом по актер-
скому мастерству стала На-
дежда Петровна Яковлева, 
она была руководителем теа-
тральной студии в школе, 
и именно она помогала мне 
с поступлением, с ней мы де-
лали программу. Она после 
каждого отборочного тура во 
время поступления звонила: 
«Ну как? Живой?» Для нее, как 
и для моих родителей, боль-
шое счастье видеть, пусть это 
и нескромно прозвучит, мой 
успех на Щукинской сцене.
Почему поступал именно сюда? 
Первый раз я оказался в Щу-
кинском учебном театре 
10 февраля 2018 года: пришел 
на спектакль Александра Ко-
ручекова «Кьоджинские пере-
палки», курс Елены Одинцо-
вой. Было такое теплое ощу-
щение от увиденного, что 
я моментально влюбился. 

А сейчас я играю в спектакле 
«Питер Пэн», который поста-
вил Александр Анатольевич 
в Вахтанговском театре. 
Я очень хотел поступить 
именно на курс Павла Любим-
цева и Владимира Тартаков-
ского, и мне это удалось. Тут, 
казалось, меня приняли как 
своего. Думаю, это судьба. 
Мне безумно нравилось зани-
маться театром, особенно му-
зыкальным. Я внимательно 
слежу за тем, что происходит 
на Бродвее и Вест-Энде. Отсю-
да и возникло «Ка-
баре»: это бродвей-
ский мюзикл, его 
классика.
Как возникла идея 
сделать такую по-
становку?
У нас в вузе есть 
упражнение «На-
блюдения за людь-
ми». Ты наблюдаешь за кем-
то, за его действиями, поход-
кой, жестами, а потом пыта-
ешься это присвоить себе. Но 
не стараясь играть другого 
человека, а просто примеряя 
на себя его черты. И Оля Зай-
цева, моя однокурсница 
и подруга, которая в «Кабаре» 
играет Салли Боулз, предло-
жила сделать «наблюдение» 
за Лайзой Миннелли и Джоэ-

лом Греем. Долго пересказы-
вать не буду, но суть в том, что 
уже после экзамена «Кабаре» 
не давало мне покоя. А потом 
мне попалась пьеса Джо Ма-
стероффа... И я предложил 
Оле сделать отрывок из него 
на самостоятельном показе 
на третьем курсе. И после за-
крытия занавеса вдруг разда-
лись аплодисменты, хотя на 
показах аплодировать запре-
щено. Через день я узнал, что 
из этого мне надо будет делать 
целый спектакль.

Как шла работа 
над мюзиклом? 
Идею развивали 
и додумывали сооб-
ща, нам помогали 
педагоги. Профес-
сор Анна Леонар-
довна Дубровская 
была куратором ра-
боты. Танцы поста-

вила студентка ГИТИСа Алек-
сандра Мантуровская. Саня 
сразу поняла идею спектакля 
и предложила стилистику 
бродвейского джаза. С худо-
жественным оформлением 
помогал проректор Андрей 
Николаевич Беликов. Он рас-
сматривал эскизы к декораци-
ям, и в итоге спектакль вопло-
тился в том виде, в котором 
я и задумал. К великому сожа-

лению, недавно Андрей Нико-
лаевич скоропостижно ушел 
из жизни, это большая потеря 
для нашего института. В об-
щем, я впервые оказался на 
месте режиссера. Отвечал за 
людей, работавших над спек-
таклем. У нас была общая 
влюбленность в работу. Ино-
гда на репетициях мы позво-
ляли давать волю эмоциям, но 
что поделаешь, такая у нас 
профессия.
Какие чувства испытали 
на премьере?
Было ощущение, что все по-
гибло! Как артист я нервни-
чаю перед выходом на сцену. 
А перед каждым показом «Ка-
баре» я боюсь как-то особен-
но. Но когда делаю себе грим, 
вижу эти зализанные волосы, 
которые терпеть не могу, злой 
взгляд, во мне просыпается 
другой человек, не я. Хотел бы 

я быть таким, как он? Не знаю. 
Был миг, когда я понял, что 
что-то произошло… Я помню 
поклон... Как зрители прини-
мали, как кричали «браво»… 
Конферансье, которого 
я играл, персонаж, я бы ска-
зал, дьявольский. Но в фина-
ле, когда ломаются и он, и ка-
баре, зрителю должно быть 
его жалко. Если это так, зна-
чит, все получилось. 
О чем ты сейчас мечтаешь? 
Я просто хочу быть счастли-
вым человеком. Успешным, 
обзавестись семьей, чтобы 
близкие были счастливы 
и здоровы… Хочу, чтобы лю-
бовь к делу, которым я зани-
маюсь, не уходила. Потому 
что без любви я бы не сделал 
этот спектакль.

Беседовала 
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА, ЮНКОР
edupressa@vm.ru 

СОБЫТИЕ Студент 
Театрального 
института имени 
Бориса Щукина 
Александр Свин-
цов в 22 года по-
ставил острый 
мюзикл на сцене 
учебного театра 
и сыграл в нем 
главную роль. 

8 ноября 2024 года. Студент Театрального института имени Бориса Щукина Александр Свинцов выступил в качестве режиссера спектакля 
«Кабаре». Он же сыграл одну из главных ролей — Конферансье

Музей, в который всегда хочется вернуться 

Государственный музей 
изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пуш-
кина — это настоящий 

храм искусства, вмещающий 
в себя историю и культуру. 
Мой визит туда стал незабы-
ваемым опытом, оставив глу-
бокий след в душе и заставив 
переосмыслить многие вещи.
Начну с масштаба. Это цифра 
поражает воображение — 
700 000 экспонатов. Недели 
не хватит осмотреть все залы, 
внимательно изучить каждую 
картину, скульптуру, предмет 
декоративно-прикладного ис-
кусства. Чтобы успеть как 
можно больше, я заранее со-
ставила план, расставила при-
оритеты, сосредоточившись 
на определенных периодах 
и направлениях. 
Проведенное в музее время 
пролетело как один миг, оста-
вив чувство легкой усталости 
и массу впечатлений. Особен-
но запомнилась экспозиция 
древнеегипетского искусства. 
Только представьте: вы стоите 
перед настоящими мумиями, 
иероглифами, статуями бо-
гов, бытовыми предметами, 
возраст которых исчисляется 
тысячелетиями. Это потряса-
ющее ощущение соприкосно-
вения с прошлым, понимание 
того, насколько хрупко и од-
новременно величественно 

все то, что создает человек. 
Каждый экспонат — это отра-
жение верования, традиции 
и жизни людей, живших за-
долго до нашей эры.
Античная коллекция музея 
достойна отдельного упоми-
нания. Грациозные статуи, 
фрагменты архитектуры го-
ворят о высоком уровне раз-
вития искусства и культуры 
Древней Греции и Рима. Я за-
чарованно рассматривала 

каждую деталь, пыталась 
представить жизнь тех, для 
которых эти предметы были 
частью повседневности.
Далее я погрузилась в мир ев-
ропейского искусства. Впечат-
ляющая коллекция живопи-
си — от раннего Возрождения 
до импрессионизма — позво-
ляет проследить эволюцию 
художественных стилей, уви-
деть, как менялись взгляды 
мастеров на мир, какие тех-

ники и материалы они ис-
пользовали. Меня очаровали 
работы Рембрандта, их глуби-
на, игра света и тени, способ-
ность передавать сложные 
эмоции. Рубенс поразил дина-
микой и пышностью, Ботти-
челли — изяществом и гармо-
нией. Даже краткий взгляд на 
шедевры оставляет неизгла-
димый след.
Каждая экспозиция музея — 
это отдельная история, заслу-
живающая самого вниматель-
ного изучения. 
Чтобы экскурсия прошла бо-
лее комфортно, приходить 
в музей лучше в будни, когда 
посетителей не так много. От-
дельное внимание я бы посо-
ветовала заранее уделить на-
вигации, чтобы было легче 
ориентироваться между зала-
ми и экспозициями. 
Я уверена, этот поход будет 
действительно впечатляю-
щим. Государственный музей 
изобразительных искусств 
им. Пушкина стоит посетить 
каждому, кто интересуется 
искусством и историей. И да-
же не единожды. Время здесь 
пролетает незаметно. 
Изучая великие творения че-
ловечества, ты каждый раз 
открываешь для себя что-то 
новое и удивительное. Это 
действительно очень захва-
тывающий и увлекательный 

процесс. Ты словно разгады-
ваешь самые сложные загад-
ки истории, самостоятельно 
оцениваешь величие и значи-
мость каждого представлен-
ного экспоната. Я лично обя-
зательно собираюсь вернуть-
ся сюда и уже составляю план 
следующего посещения. 
Не сомневаюсь, что после по-
сещения Пушкинского музея 
вы поступите так же. Ведь это 
место, где история и искус-
ство переплетаются, создавая 
уникальную атмосферу 
и оставляя в душе яркие и не-
забываемые впечатления. 
АНАСТАСИЯ АБРАМОВА, ЮНКОР
edupressa@vm.ru

8 января. Посетитель выставки Юлия Абрамова делает заметки 
во время осмотра экспозиции. Фото: Анастасия Абрамова

ИНОГДА 
НА РЕПЕТИЦИЯХ 
МЫ ПОЗВОЛЯЛИ 
ДАВАТЬ ВОЛЮ 
ЭМОЦИЯМ, НО ЧТО 
ПОДЕЛАЕШЬ, 
ТАКАЯ У НАС 
ПРОФЕССИЯ...

Александр Свинцов родился 26 июля 2002 года в Москве. 
В 2021 году поступил в Театральный институт им. Бориса 
Щукина по специальности «актерское мастерство» на курс 
Павла Любимцева. Этот год для него — выпускной. Про-
фессионально владеет вокалом, играет на фортепиано, за-
нимается танцами, фехтованием, плаванием. 

ДОСЬЕ

Государственный музей изобра-
зительных искусств имени 
А. С. Пушкина — одно из круп-
нейших в России собраний за-
падного искусства. Созданный 
по инициативе профессора Мо-
сковского университета 
И. В. Цветаева, он был открыт 
в 1912 году и назывался Музей 
изящных искусств имени импе-
ратора Александра III при Импе-
раторском Московском универ-
ситете. Главное здание музея 
построено по проекту архитекто-
ра Романа Клейна. 
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